

LA MAIN, TOUJOURS DE SON TEMPS
THE MAIN, FOREVER IN TUNE

3590

BOULEVARD SAINT-LAURENT



1 1811

Au début du 19^e siècle, la propriété qui forme aujourd'hui l'angle sud-ouest de la rue Prince-Arthur et du boulevard Saint-Laurent abrite la première résidence de la terrasse Sherbrooke. La Maison Durham **1**, construite en pierre calcaire, est le domicile de Stanley Bagg, Esq., originaire du comté de Durham en Angleterre. À l'époque, Bagg est propriétaire de plusieurs grands terrains sur l'île de Montréal.

Après son décès en 1853, la propriété familiale est divisée en lots étroits et on y perce la rue Bagg, renommée rue Prince-Arthur en 1890. Au tournant du 20^e siècle, le lot de coin abrite la fruiterie de Joseph Brown. La Maison Durham et une partie de son jardin, qui occupent les deux lots plus au sud, servent de siège social au marchand de charbon et de bois W. Vipond. L'église presbytérienne Chalmers **2** occupe le quatrième lot, aujourd'hui un stationnement.



4 1909

En 1909, la Banque Dominion achète le lot de coin et fait ériger un édifice de brique rouge par les architectes Ross et Macfarlane **4**. La nouvelle succursale bancaire ouvre en février 1910. Elle offre des services le samedi soir et une section pour les femmes. En 1928, la banque acquiert les deux lots adjacents et construit un agrandissement vers le sud; conçu par l'architecte David Jerome Spence, ce dernier s'harmonise bien avec le bâtiment de coin **4**. La Banque Dominion, devenue la Banque Toronto Dominion en 1955, occupe l'édifice **4** jusqu'à nos jours.

In the early 1800s, the property that now forms the southwest corner of Prince-Arthur Street and Saint-Laurent Boulevard boasted the first residence on the Sherbrooke Terrace. Durham House **1** was the home of Stanley Bagg, Esq. of Durham County, England. At that time, he owned several large holdings on the island of Montreal.

After he died in 1853, Bagg's family homestead was divided into narrow lots, and Bagg Street, renamed Prince-Arthur Street in 1890, was constructed. At the turn of the 20th century, the corner lot housed the business of Joseph Brown, fruit dealer. The Durham House and part of its garden, occupying the next two lots to the south, served as headquarters for W. Vipond, coal and wood dealer. Chalmers Presbyterian Church **2** occupied the fourth lot, now a parking lot.

In 1909, the Dominion Bank purchased the corner lot and erected a red brick edifice designed by architects Ross & Macfarlane **4**. When the new bank branch opened in February 1910, it offered service on Saturday nights and a ladies' department. In 1928, the bank acquired the two adjacent lots and constructed a southward extension, designed by architect David Jerome Spence, it harmonized well with the bank's corner building **4**. The Dominion Bank became the Toronto Dominion Bank in 1955, and occupies the edifice to this day **4**.

Sourceur et crédits | Sources and credits | 100 | www.urbainetextuel.com
© Les Amis du boulevard Saint-Laurent / Friends of Saint-Laurent Boulevard, 2019



3590, BOULEVARD SAINT-LAURENT : SOURCES ET CRÉDITS

DESIGN GRAPHIQUE

Marylène Nadeau, designer graphique

ILLUSTRATIONS

- 1 Tableau, John Hugh Ross, Musée McCord, M980.184.1.34
- 2 *Montreal Star*, 30 avril 1910
- 3 *Montreal Daily Herald*, 5 février 1910
- 4 Archives, Groupe financier, Banque TD
- 5 Photographie, Roch Coulombe

TEXTE

Recherches : Susan D. Bronson, Les Amis du boulevard Saint-Laurent

Rédaction : Susan D. Bronson, Les Amis du boulevard Saint-Laurent, et Laure de La Moussaye, Société de développement du boulevard Saint-Laurent

Révision linguistique : Pascale Beaudet

Sources et références principales :

- Ville de Montréal, quartier Saint-Laurent, rôles d'évaluation, 1886 à 1986 inclusivement, Archives de la Ville de Montréal
- Collection de coupures de presse par rue, Archives de la Ville de Montréal
- *Annuaire Lovell de Montréal*, 1842 à 1999 inclusivement, www.banq.qc.ca
- Albums de rue E.-Z. Massicotte, Bibliothèque et Archives nationales du Québec, www.banq.qc.ca
- Collection de cartes et plans, Montréal, 1879 à 1993 inclusivement, Bibliothèque et Archives nationales du Québec et www.banq.qc.ca
- Communauté urbaine de Montréal, *Répertoire d'architecture traditionnelle sur le territoire de la Communauté urbaine de Montréal : Les Banques*, Communauté urbaine de Montréal, Montréal, 1980

REMERCIEMENTS SPÉCIAUX

TD – Canada Trust / Jean-Claude Nahal / Amélie Picher

3590 SAINT-LAURENT BOULEVARD: SOURCES AND CREDITS

GRAPHIC DESIGN

Marylène Nadeau, Graphic Designer

ILLUSTRATIONS

- 1 Painting, John Hugh Ross, McCord Museum, M980.184.1.34
- 2 *Montreal Star*, 30 April 1910
- 3 *Montreal Daily Herald*, 5 February 1910
- 4 Archives, TD Bank Financial Group
- 5 Photograph, Roch Coulombe

TEXT

Research: Susan D. Bronson, Friends of Saint-Laurent Boulevard

Text: Susan D. Bronson, Friends of Saint-Laurent Boulevard, and Laure de La Moussaye, Société de développement du boulevard Saint-Laurent

Principal Sources and References:

- City of Montreal, Saint Lawrence Ward, Assessment Rolls, 1886-1986 inclusive, City of Montreal Archives
- Press clippings by street, City of Montreal Archives
- *Lovell's Montreal Directory*, 1842-1999, www.banq.qc.ca
- Street Albums of E.-Z. Massicotte, Bibliothèque et Archives nationales du Québec, www.banq.qc.ca
- Maps and Plans Collection, Montreal, 1879-1993, Bibliothèque et Archives nationales du Québec and www.banq.qc.ca
- Communauté urbaine de Montréal, *Répertoire d'architecture traditionnelle sur le territoire de la Communauté urbaine de Montréal : Les Banques*, Communauté urbaine de Montréal, Montréal, 1980

SPECIAL THANKS

TD – Canada Trust / Jean-Claude Nahal / Amélie Picher